

TRABAJO Y CIUDADANÍA-CLASE 1

- 1) Lee comprensivamente las páginas 11 y 12 del libro Trabajo y Ciudadanía, editorial Maipue, que se encuentran en el presente archivo.**
- 2) Busca en un diccionario (o en internet) el significado de las palabras que no conozcas.**
- 3) En el texto se enumeran diferentes acepciones del término "trabajo", nombra algunas (al menos 3).**
- 4) Elabora un breve texto relacionando las siguientes palabras: trabajo- bienpreciado- identidad.**

EL TRABAJO Y EL EMPLEO

Origen de la palabra trabajo

Trabajo es un vocablo que utilizamos continuamente en la vida cotidiana. Está presente en numerosas situaciones en sus distintas acepciones. Nos referimos a la ocupación retribuida, al trabajo como una labor a cambio de la cual se recibe una compensación en dinero. En otras oportunidades, hablamos del trabajo como obra producida por un individuo. Por ejemplo, son trabajos concluidos la construcción de un edificio o una pintura artística. A veces se equipara trabajo con cualquier actividad física o intelectual y alguien expresa: "trabajo en una investigación". También aplicamos este término para hablar del lugar donde se desempeña una tarea laboral determinada. Decimos: "me voy al trabajo". Cultivar la tierra es "trabajarla". Trabajo da idea de movimiento, de proceso. Por ejemplo, "la pared está trabajando", "trabajemos este conflicto con el alumno". Todos estos significados se relacionan con aspectos positivos. Sin embargo, algunos otros que incluye la Real Academia Española vinculan al trabajo con la dificultad, impedimento, perjuicio, molestia, o tormento. Estas definiciones que muestran una carga negativa son las más cercanas al origen etimológico de la palabra. Trabajar proviene de *tripalium*, que en latín significa "tres palos", y que hace referencia a una atadura compuesta por tres palos cruzados donde los prisioneros, en el siglo VI, eran amarrados e inmovilizados mientras se los azotaba. El vocablo derivó de *tripalium* a *tripaliare*, que significa "torturar" y de allí a *trebajo*, como esfuerzo, sufrimiento, sacrificio. Luego evolucionó a la noción de labor. Recorriendo las distintas elaboraciones teóricas sobre el tema, se repite la idea de esfuerzo hecho por los seres humanos. Escuchamos frases como "vive para trabajar" o "me ha costado mucho trabajo llegar hasta aquí", lo que da cuenta de una carga de rechazo adosada al concepto.

Concepto de trabajo

Trabajo está relacionado con "hacer" algo. Es la acción que permite alguna transformación de un objeto o una situación. En ese proceso el trabajador obtiene un beneficio y también se transforma. Desde la perspectiva de la sociología, trabajar es parte de la condición humana.

A la vez, la palabra trabajo se vincula con "tener", como si fuera un bienpreciado por la sociedad. Se dice "tengo trabajo". Se asocia a la identidad de la persona y a su pertenencia a la sociedad. La mayoría de los individuos sin trabajo ven menoscabada su autoestima y se sienten frustrados en su rol de adultos activos y productivos. Volveremos a trabajar esta temática en el capítulo 3.



EL TRABAJO Y EL EMPLEO

Desde la misma perspectiva, el trabajo le agrega un valor a lo que se produce, hay una diferencia entre el antes y después de la consecución de una labor.

Se suele identificar al trabajo con aquellas actividades socialmente valoradas y legítimas. Son trabajos el del docente, el del médico, el carpintero, el tambero. Es así como quedarían fuera del concepto de trabajo las actividades ilícitas, como vender drogas, traficar armas, etc.

Para el derecho, el trabajo humano responde a una necesidad, es una labor que presta una utilidad y forma parte del proceso de producción como bien u objeto de cambio. Por ejemplo, la necesidad que debería satisfacer el trabajo de los abogados y jueces es la de lograr la justicia. Los gobernantes tienen que garantizar el bien común. Los albañiles, con su trabajo, permiten que las personas refaccionen sus viviendas.